
  
 

 

 

 

 

 

 

Réunion du Comité de Pilotage du 06 mars 2024 

Compte-rendu de la réunion 

 

Site Natura 2000 FR2410016  

“Lac de Rillé et forêts voisines d’Anjou et de Touraine” 

 

 

 

 

 

 

 

Ce compte-rendu ne prétend pas à l'exhaustivité. Il vise à reprendre les principales interventions, remarques et 

discussions des intervenants et des membres du Comité de pilotage, sur la base de prises de notes réalisées durant 

la réunion. Le support de présentation vient compléter ce compte-rendu. 

 

 



Personnes présentes :  

Nom Structure / Fonction Vote 

BARANGER Benoît Président du Comité de Pilotage – Mairie de Bourgueil - Maire 1 

BERGER Ludovic Mairie de Brain-sur-Allonnes – Adjoint forêt 1 

BORDEAU Jean-Jack Mairie d’Avrillé-les-Ponceaux - Maire 1 

BORDEAU Sylvie Mairie de Parçay-les-Pins – Maire déléguée 1 

CAUGANT Christophe Conseil Départemental 37  

DAVEAU Jean-Pierre Mairie de Noyant-Villages – Maire délégué 1 

DEFORGES Elodie Fédération de pêche 37  

DELALEU Clément LPO CVDL  

DUBARRY Philippe Mairie de Benais - Elu 1 

DUPONT Xavier Mairie de Rillé - Maire 1 

EVENO Stéphanie CCTOVAL - Co animatrice Natura 2000   

FEUILLET Jean-Michel LPO CVDL  

GIRARD Temanuata Elue référente Région CVL 1 

GODEFROY Gérard Fédération des chasseurs d’Indre-et-Loire - élu 1 

GUENESCHEAU Yvon LPO Anjou  

LAMY Philippe LPO CVDL  

LAUER Marine CNPF IDF/CVL  

LE DORVEN Géraud Mairie de Gizeux – 2e adjoint 1 

LESPAGNOL Roger Mairie de Noyant-Villages - Adjoint 1 

MANDIN Marjorie Chargée de mission Région CVL  

NION Pierre Mairie de Benais - Elu 1 

PELLE Gilles Mairie de Bourgueil - Elu - Président COPIL Changeon Roumer 1 

PIGNOLET Fabienne Directrice Maison de la Région CVL à Tours  

POTIRON Thierry Mairie de Benais – 1e adjoint 1 

RIQUET Olivier PNR Loire Anjou Touraine  

SAGET Christian Mairie de Continvoir – 1e adjoint 1 

SANS-CHAGRIN Daniel Mairie de Coteaux-sur-Loire – Maire 1 

SARDIN Maud CCTOVAL - Co animatrice Natura 2000   

SERGENT Caroline DDT 37 UFB  

SYMULAK Pierre CNPF IDF/CVL  

TAILLAT Mylène ANVAL  

TIGIER Bérénice CRPF Pays de la Loire  

 
Personnes excusées : 

BAETA Jean-Frédéric Groupe Régional Cigogne Noire Centre 

BAETA Renaud ANEPE CAUDALIS 

BOISSEAU Olivier Course d’orientation 37 

BUFERNE Sébastien ONF UT Indre-et-Loire 

COURVOISIER Pierrette Mairie de Langeais 

CRESPO Thierry Association Nationale de Protection de l’Eau et des Rivières 

FREMONT Henry Chambre d’Agriculture d’Indre-et-Loire 

GELLENONCOURT Fabienne Mairie de Cinq-Mars-la-Pile 

LOGIE Camille Fédération de pêche 49 

MARQUET Jacky  Fédération de pêche 37 

MARY Gilles Cavités 37 / Mairie de Saint-Etienne-de-Chigny 

MELO Isabelle Mairie de Channay-sur-Lathan 

OTTO-BRUC Cécile CEN CVL 

SANSAULT Eric ANEPE CAUDALIS 

STARC-BERNARD Laetitia DDT 37 

 DREAL Pays de la Loire 

  



Rappel de l’ordre du jour :  

• Ouverture de séance ; M. Baranger, Président du COPIL 
• Point sur le transfert de compétence ; Région Centre-Val de Loire  
• Bilan de l’animation 2023 : projets et éléments clefs, présentation de la nouvelle co-animatrice 
• Résultats des suivis ornithologiques 2023 : LPO Centre-Val de Loire 
• Bilan de l’animation 2021-2023 et perspectives 2024 
• Election de la structure animatrice et du Président de COPIL pour la période triennale 2024-

2026 
 

I- BILAN DE L’ANIMATION 2023 ET PERSPECTIVES POUR 2024 

Transfert de compétences Natura 2000 à la Région Centre-Val de Loire depuis le 1er janvier 2023 

Eléments clés :  

• Mme Temanuata GIRARD, vice-Présidente déléguée à l’Agriculture et à l’Alimentation à la Région 

CVL, également en charge du FEADER à ce titre, est l’élue régionale référente pour la ZPS.  

• Marjorie MANDIN est la chargée de mission Natura 2000 pour les départements 37 et 41. 2 autres 

animatrices locales et 1 coordinatrice sont également dédiées à Natura 2000. 

• Volonté de la Région de mettre en réseau les animateurs Natura 2000 régionaux. 

 
Ressources humaines 

Eléments clés : 

• Départ de la co-animatrice Lucie DESVAUX au 30 septembre 2023, remplacée par Stéphanie EVENO 

à compter du 16 octobre 

• Période d’absence de 3,5 mois d’une des co-animatrices qui a engendré une baisse du nombre de 

jours de travail par rapport au prévisionnel. 

 

Animation forestière 

Eléments clés : 

• Quelques contacts de propriétaires privés, qui ont notamment engendré la visite d’une grande 
propriété où d’anciennes aires (balbuzard, cigogne noire) ont été identifiées. 

• Maintien de l’animation auprès des élus, avec une sortie prévue à Saint-Nicolas-de-Bourgueil au 
1er semestre 2024, à laquelle la LPO pourra être intégrée. 

• Opportunité de développement du travail avec les CRPF qui ont, en 49 comme en 37, recruté 
des techniciens dédiés à l’animation auprès des petits propriétaires dans le cadre du contrat 
régional CAP Forêt-Bois. 

• Evolution sur les contrats forestiers suite au transfert de compétence aux Régions : 
o En 49 : seuls les contrats sur dépenses réelles sont ouverts. Les îlots de senescence sont 

donc exclus 
o En 37 : les contrats sont pour l’instant clos, dans la continuité de ce que proposait la 

DREAL. Des échanges ont été initiés entre la CCTOVAL et la Région pour une potentielle 
réouverture. Les besoins devront être affinés en 2024, en travaillant avec les autres 
animateurs de sites forestiers en Région sous forme de groupe de travail. 

 
 



Echanges : 
 
Contrats forestiers : 
Marine LAUER du CRPF IDF-CVL indique que le CRPF souhaite être inclus dans le groupe de travail sur les 
contrats forestiers. Les barèmes des contrats forestiers vont être revus prochainement en Ile-de-France 
et ce travail pourra alimenter la réflexion en Centre-Val de Loire.  
Bérénice TIGIER du CRPF Bretagne-Pays de la Loire appui également l’importance d’ouvrir les contrats 
soumis à barème dans le Maine-et-Loire, en travaillant avec la Région. 
Marjorie MANDIN précise que face à la maquette financière contrainte du FEADER, les besoins financiers 
sur les contrats forestiers devront être affinés avant d’envisager une réouverture en Centre-Val de Loire. 
 
Perspectives pour les contacts de propriétaires : 
L’abaissement récent du seuil réglementaire des documents de gestion sylvicoles (de 25 ha à 20 ha) peut 
constituer une opportunité de communication sur la thématique Natura 2000, dans un 1er temps lors de 
l’envoi du courrier de porté à connaissance de l’obligation de PSG aux propriétaires. 
M. BARANGER indique également que le massif forestier évolue face au risque incendie. L’animation 
Natura 2000 doit se saisir des OLD pour créer du lien avec les propriétaires.  
 
Animation agro-environnementale 

Eléments clés : 

• Succès de la première année d’animation MAEC « Lac de Rillé – Changeon Roumer » avec 14 
exploitations engagées pour plus de 700 000 € d’aides sur 5 ans (financement FEADER/Etat). 

• Mesures permettant de préserver la biodiversité (ex. retard de fauche) et d’apporter des 
connaissances aux agriculteurs (diagnostic écologique de leur exploitation, formation d’une demi-
journée obligatoire sur la biodiversité des deux sites Natura 2000). 

• Etude d’opportunité d’un PAEC en 49 en 2025 selon les résultats des suivis ornithologiques. 
 
Echanges : 
 
Le succès des MAEC est une belle surprise pour le territoire. Olivier RIQUET rappelle que les agriculteurs 
jusqu’à présent sont très volontaires, à savoir qu’ils connaissent le dispositif des MAEC via la Politique 
Agricole Commune. 
Marine LAUER souligne que la contractualisation peut donc fonctionner si des moyens financiers y sont 
alloués. 
Enfin, il serait intéressant de connaître le pourcentage de surfaces en MAEC par rapport à la surface 
totale du PAEC. 
 
Communication 

Eléments clés : 

• Augmentation de la participation aux événements locaux 

• Evénement « Les 50 ans de la Cigogne Noire » organisé avec le Groupe Régional Cigogne Noire et 
la mairie de Langeais, constitué de : 

o Projections du film « Le Chêne » pour les scolaires et le grand public 
o Exposition de photos et vidéos (GRCN) et panneaux d’information (LPO-ONF)  

 

Echanges : 

 

M. BARANGER évoque l’augmentation considérable des dotations biodiversité (Natura 2000/PNR) pour 

les communes. Un porté à connaissance est nécessaire car celle-ci est noyée dans la dotation globale. La 

Région pourra fournir les chiffres aux animatrices. 



M. PELLE évoque également les ABC réalisés sur le site Natura 2000 (Benais, Bourgueil et Langeais) dont 

les animatrices pourront se saisir en 2024 pour communiquer. 

 

Suivi des projets locaux 

Eléments clés : 

• 14 évaluations des incidences suivies 

• Rencontre avec le club d’ULM de Channay-sur-Lathan 

• Des réflexions engagées suite à l’étude ornithologique des Mousseaux (limitation de circulation, 
panneaux d’interdiction) 

• Des suivis renforcés sur l’étang de Pincemaille dans le cadre de l’ENS (mares, oiseaux, amphibiens, 
odonates et rhopalocères). Des suivis à venir sur le plan d’eau des Mousseaux (poissons, étude 
socio-économique, amphibiens, etc.) organisés par le PNR Loire-Anjou-Touraine et l’association 
Caudalis 
 

II- SUIVIS ORNITHOLOGIQUES 2023 

Eléments clés : 

• Très bonne année pour la héronnière, qui reste l’une des plus importantes du département. A 
noter en particulier la première reproduction régionale d’Ibis falcinelle. 

• Bonne présence du Blongios nain sur l’étang de Pincemaille, avec reproduction très probable. 
Première reproduction de l’espèce côté Mousseaux. Une plaquette de communication sur 
l’espèce est en cours de réalisation. 

• 8 couples cantonnés d’Œdicnème criard observés, sans avoir pu constater de reproduction (tâche 
difficile). L’espèce sera également suivie en 2024, avec une attention particulière au Maine-et-
Loire pour la préfiguration d’un PAEC. 

• Le suivi du Busard cendré a été infructueux ce qui semble confirmer la disparition de l’espèce sur 
le site. Les busards Saint-Martin et des roseaux sont bien présents en revanche. 

• Mauvaise année pour le Balbuzard pêcheur avec un seul nid à succès en Maine-et-Loire et aucun 
nid parmi ceux connus en Indre-et-Loire. En revanche, un nouveau nid menant deux jeunes à 
l’envol a été découvert en Indre-et-Loire et a été suivi par Ligeria Nature. 
 

Echanges : 
 
Ibis falcinelle : Des précisions sont demandées sur l’écologie de l’espèce. Son aire de répartition s’étend 
de plus en plus à l’Ouest de l’Europe et elle est très présente en Camargue. Elle se nourrit de mollusques, 
vers, larves, insectes et petits poissons. 
Blongios nain : Il est précisé que des mesures de protection de l’espèce face aux sports nautiques ont été 
prises, avec l’implantation de bouées limitant l’accès à la queue d’étang. Bien qu’il soit encore trop tôt 
pour se prononcer, la question de la nouvelle tyrolienne est soulevée car l’espèce n’a pas été vue du côté 
de la digue cette année.  
Busard Saint-Martin : M. PELLE demande si les jeunes nés sur le territoire y restent. Il est fortement 
probable qu’ils restent dans ou à proximité de la ZPS. 
Œdicnème criard : la présence de l’espèce dans les vignes est évoquée. Bien que ces milieux ne soient 
pas contenus dans la ZPS, un travail de préservation pourrait être engagé par la CCTOVAL. 
Balbuzard pêcheur : l’espèce compte désormais une centaine de couples en Région. Les individus nichant 
sur pylônes dans le 49 sont vraisemblablement issus de populations allemandes. Comparativement, sur 
la ZPS, le nombre de nids connus et de nids fructueux apparaît insuffisant. Il est précisé que la TOVAL 
s’engage à ne faire aucun baguage d’individus compte-tenu de la faiblesse de la population. 
  
 



III- BILAN 2021-2023 

Eléments clés : 
Animation générale : Pas d’actualisation du DOCOB prévue à ce jour, cette dernière étant décidée par la 
Région. 
Animation forestière : les contacts avec les propriétaires restent très limités malgré de nombreuses 
sollicitations. Les liens avec les acteurs publics (ONF et communes) se sont renforcés. 
Suivis naturalistes : Bon suivi annuel sur les espèces cibles, bien que les suivis Cigogne noire aient été 
moins poussés. Envisager pour la suite l’utilisation de pièges photos pour cette espèce. Bonne progression 
des connaissances avec l’étude ornithologique des Mousseaux en 2022. 
Animation agro-environnemental locale : très bonne 1ère édition du PAEC en 37 (14 contrats) 
Contractualisation : Absence de contrat ou charte en dehors des MAEC. Le travail est à poursuivre 
concernant l’identification de secteurs favorables aux grands rapaces, Cigogne noire et Fauvette pitchou. 
Communication : Bon développement, en particulier des événements grand public. 
Concertation/animation de réseau : Opportunité des chartes forestières de territoire. Implication inégale 
des communes. Fréquentation stable du COPIL. 
Evaluation des incidences : Nombre stable mais seulement en 37. 
Intégration dans les projets locaux : Nombreux nouveaux projets : ENS de Pincemaille, Obligation 
Réelle Environnementale, Territoire Engagé pour la Nature, … 
 
Echanges : 
M. BARANGER évoque les nombreuses coupes rases réalisées actuellement sur le site. Il rappelle le rôle 

pédagogique quotidien de la structure animatrice, qui doit faire connaître les richesses de notre territoire 

tout en évitant une fréquentation trop importante des zones à enjeux. 

 

IV- ELECTION 

Election de la structure animatrice : 

• La CCTOVAL est la seule structure candidate 

• La CCTOVAL est réélue structure animatrice pour la période d’animation 2024-2027 à 

l’unanimité (16 votes). Cette réélection est rétroactive et prend donc effet au 16 décembre 2023 

pour assurer la continuité de l’animation. 

Election du Président de COPIL :  

• M. BARANGER est l’unique candidat à la présidence 

• M. BARANGER est réélu en tant que Président de COPIL à l’unanimité (16 votes) 

 
 

 

 


